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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.-  Buenos 

días a todos y a todas. Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y 

diputados que han registrado su asistencia, a efecto de verificar si existe el quórum legal 

requerido para iniciar la presente sesión. 

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Diputadas y 

diputados, por instrucciones de la Presidencia se va proceder a pasar lista de asistencia, 

voy a ir mencionando sus nombres.  

Alarcón Jiménez Ernesto: presente. 

Álvarez Camacho Daniela Gicela:  

Ávila Ventura Martha Soledad: presente. 

Ayala Zúñiga Yuriri:  

Barrera Marmolejo Héctor:  

Batres Guadarrama Valentina Valia:  

Bravo Espinosa Xóchitl:  
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Camacho Bastida Circe:  

Cáñez Morales Aníbal Alexandro:  

Cervantes Godoy Carlos: presente. 

Chávez Contreras María Guadalupe: 

Chávez García Luis Alberto:  

Colmenares Rentería Jhonatan: presente. 

Cruz Flores Miriam Valeria: 

Díaz Polanco Héctor: presente. 

Döring Casar Federico:  

Espina Miranda José Gonzalo:   

Espinosa de los Monteros García Adriana María Guadalupe:  

Estrada Hernández Leticia: presente.  

Fernández César Mónica: presente. 

Fernández Tinoco Carlos Joaquín: presente. 

La de la voz, Fuente Castillo Marcela: presente. 

Garrido López Diego Orlando:  

Gaviño Ambriz Jorge: presente. 

González Carrillo Maxta Iraís: presente. 

González Hernández María de Lourdes: presente. 

Guillén Ortiz Frida Jimena: presente. 

Gutiérrez Ureña Luisa Adriana: presente. 

Hernández Mirón Carlos: 

Larios Pérez Tania Nanette: presente. 

Lobo Román Víctor Hugo:  

López Bayghen Patiño Ana Francis:  

Lozano Reynoso Ricardo Janecarlo:  
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Macedo Escartín Miguel Ángel: presente.  

Martín del Campo Castañeda José de Jesús: presente.  

Martínez Urincho Alberto: 

Mateos Hernández Elizabeth: 

Medina Hernández Alicia: presente. 

Méndez Vicuña Alejandra: presente. 

Mercado Guaida José Fernando:  

Moctezuma González Christian:  

Montes de Oca del Olmo Claudia: presente.  

Morales Rubio María Guadalupe: presente. 

Norberto Sánchez Nazario: presente. 

Padilla Sánchez José Martín: presente. 

Pardillo Cadena Indalí: presente.  

Paz Reyes María de Lourdes:  

Quiroga Anguiano Gabriela: 

Rangel Lorenzana América Alejandra:  

Rivero Villaseñor José Octavio:  

Rubio Torres Ricardo:  

Salido Magos María Gabriela: presente. 

Sánchez  Barrios Esther Silvia:  

Sesma Suárez Jesús:  

Sierra Bárcena Polimnia Romana: presente. 

Torres González Royfid:  

Torres Guerrero Raúl de Jesús:  

Vicenteño Barrientos Andrea  Evelyne:  

Villagrán Villasana Ana Jocelyn: presente.  
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Villalobos Pérez Esperanza: presente.  

Villanueva Ramos Temístocles: presente. 

Von Roehrich de la Isla Christian Damián:  

Zamorano Esparza Fausto Manuel: presente.  

Zúñiga Cerón Marisela:  

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- ¿Falta algún 

diputado o diputada por pasar lista de asistencia? 

Diputado Villanueva Gerardo: presente 

Diputado Espina Miranda Gonzalo: presente 

¿Falta algún otro diputado o diputada por pasar lista de asistencia? 

Diputado Federico Döring: presente 

¿Falta algún otro diputado o diputada por pasar lista de asistencia? 

LA C. DIPUTADA VALENTINA VALIA BATRES GUADARRAMA.- (Desde su curul) 

Diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE.- Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA VALENTINA VALIA BATRES GUADARRAMA.- (Desde su curul) 

Diputado Presidente, buen día. Si me puede acreditar mi asistencia. 

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias. Regístrese. 

LA C. SECRETARIA.- ¿Falta algún otro diputado de pasar lista de asistencia? 

Se cierra el sistema de viva voz de pase de asistencia. 

Diputado Presidente, hay una asistencia de 34 diputadas y diputados. Hay quórum. 

EL C. PRESIDENTE.- Se abre la sesión solemne. 

Esta Presidencia hace del conocimiento del Pleno de este honorable Congreso de la 

Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad 

con el acuerdo CCMX/II/JUCOPO/20ADENDUM/2022 de la Junta de Coordinación 

Política del Congreso, por el que se aprueba la realización de sesiones solemnes para la 

entrega de diversas medallas al mérito del Congreso de la Ciudad de México, II 

Legislatura. 
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Sírvase la Secretaria dar lectura al orden del día. 

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia, se procede a dar lectura del 

orden del día.  

Sesión Solemne para la entrega de la Medalla al Mérito Turístico Embajador Turístico de 

la Ciudad de México 2021.  

1.- Lista de asistencia.  

2.- Lectura del orden del día.  

3.- Bienvenida a los invitados distinguidos y a las personas galardonadas.  

4.- Honores a la Bandera.  

5- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el 

orden siguiente:  

I. Asociación parlamentaria Ciudadana.  

II. Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.  

III. Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.  

IV. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.  

V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.  

VI. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.  

VII. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.  

VIII. Grupo parlamentario de MORENA.  

6.- Exposición de motivos, hasta por 5 minutos, por parte de un integrante de la Comisión 

de Turismo.  

7.- Entrega de medallas a las personas galardonadas.  

8.-Pronunciamiento hasta por 10 minutos por parte de las y los galardonados.  

9.- Himno Nacional.  

10.- Honores a la Bandera.  

11.- Cierre de la sesión solemne 

Cumplida su instrucción, diputado Presidente. 
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EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretaria. Esta Secretaria, a nombre propio y del 

Congreso de la Ciudad de México, II Legislatura, damos la más cordial bienvenida a los 

invitados galardonados de la Medalla al Mérito Turístico Embajador Turístico de la Ciudad 

de México, 2021. 

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la 

Bandera. 

(Honores a la Bandera) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Tomen 

asiento si son tan amables.  

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un 

posicionamiento las siguientes diputadas y diputados: Diputada Daniela Gicela Álvarez 

Camacho, integrante de la asociación parlamentaria ciudadana; diputada Xóchitl Bravo 

Espinoza, integrante de la asociación parlamentaria mujeres demócratas; diputado José 

Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde, Juntos 

por la Ciudad; diputada Circe Camacho Bastida, integrante del grupo parlamentario del 

Partido del Trabajo; diputada Polimnia Romana Sierra Bárcenas, integrante del grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; diputado Jonathan Colmenares 

Rentería, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; 

diputado Aníbal Cáñez Morales, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción 

Nacional; diputado Fernando Mercado Guaida, integrante del grupo parlamentario de 

MORENA.  

Se solicita se inserten en el Diario de los Debates, el posicionamiento de la diputada 

Daniela Gicela Álvarez Camacho, integrante de la asociación parlamentaria ciudadana.  

También se solicita se inserte en el Diario de los Debates el posicionamiento de la 

diputada Xóchitl Bravo Espinosa, integrante de la Asociación Parlamentaria Mujeres 

Demócratas.  

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla 

Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde, Juntos por la Ciudad.  

Adelante, diputado.  

Permítame, diputado Padilla. Sí está la diputada Xóchitl. 

Si es tan amable de pasar.  
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LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOZA.- Muy buenos días a todas y todos los 

legisladores integrantes de este Congreso de la Ciudad de México. Bienvenida toda la 

ciudadanía que nos sigue de manera virtual, en las redes y en el canal del Congreso; 

invitadas, invitados galardonados, es un honor poder reconocerles y recibirles en esta su 

casa su casa, el Congreso de la Ciudad. A nombre de la asociación parlamentaria 

Mujeres Demócratas, les damos la más cordial bienvenida a todas y todos.  

En esta sesión solemne con motivo de la entrega de la medalla al Mérito Turístico, 

Embajador de la Ciudad de México 2021, nos congratulamos de celebrar la trayectoria de 

mujeres y hombres que se han destacado en diversos ámbitos en el medio del fomento al 

turismo nacional e internacional en la Ciudad de México. Tenemos la suerte de vivir en 

uno de los países más hermosos del mundo y una de las ciudades que tiene todo para 

ofrecer a las y los viajeros. 

Debemos reconocer a quienes con amor por el servicio hacen de nuestra ciudad uno de 

los mejores destinos mundiales, pues es gracias a las miles de personas que ponen su 

mejor esfuerzo cotidianamente es que en la Ciudad de México a través del turismo se 

genera una gran derrama económica, impactando en la vida de las miles de familias y 

generando empleos directos e indirectos. 

La imagen turística de nuestra ciudad ante el mundo nos representa como mexicanas y 

mexicanos, el prestigio internacional y la excelencia en que se caracteriza la rama 

turística capitalina son motivo de orgullo. 

Por eso debemos de hacer un esfuerzo conjunto para que se invierta en potencializar los 

lugares turísticos, el patrimonio histórico intangible y tangible y mantener en óptimas 

condiciones nuestro Centro Histórico con sus hoteles y restaurantes. 

Los inigualables canales de Xochimilco, los magníficos y diversos museos, el Bosque del 

Ajusco con el ecoturismo que lo caracteriza, nuestros murales en las calles, los eventos 

culturales y deportivos.  

Es innegable que en toda esta ciudad hay rincones bellísimos identitarios, dignos de 

visitar. Por eso debemos apoyar y reconocer a las miles de familias que viven del turismo. 

Hoy galardonamos a dignas y dignos representantes de la vocación de servicio y la 

singularidad que nos destaca alrededor del mundo. 
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A la Cantina Tenampa, un salón que representa parte invaluable de la historia del Centro 

Histórico y que albergó historias para personajes importantísimos. 

A la doctora Delia Beatriz González Ortiz su trabajo como legado para enaltecer el arte en 

plata mexicana en todo el mundo nos orgullece. 

José Antonio Cejudo Heredia es un ejemplo del amor por la Ciudad de México. Con sus 

murales ha transformado nuestras calles en arte, su abono a la cultura de esta ciudad nos 

reviste de identidad. 

Rafael García González, su entrega y perseverancia en el sector de la hotelería han 

marcado la vida de miles para bien, ha abonado a la economía de esta ciudad y al 

esplendor del Centro Histórico de manera excepcional. 

Fernando Mandri Bellot, su enfoque hacia el turismo sustentable y su dedicación a 

promover un turismo con consciencia son hoy más que nunca indispensables. 

María Teresa Suárez Castro, amiga tlalpense, orgullo de todas y de todos nosotros de 

esta alcaldía. Promotora y divulgadora del patrimonio histórico, arquitectónico y 

arqueológico, el Pueblo de Tlalpan está profundamente agradecido por tu trabajo, mil 

gracias. 

Fernanda Tapia, Nadia Macías y Federico Rodríguez, por su aportación a la divulgación 

del patrimonio cultural de nuestra ciudad y de sus pueblos, barrios y tradiciones. 

A todas y todos los galardonados, muchas gracias. Es un honor para mí poder ser 

partícipe de este reconocimiento y que sus trayectorias sigan avante. 

Éxito para todas y todos. 

Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla 

Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Presidente. 

Con su venia. Buenos días, compañeras y compañeros legisladores.  

Saludo a las personas que se encuentran aquí presentes y a las que nos siguen por 

medio de las distintas plataformas de transmisión del Congreso de la Ciudad de México.  
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Me es grato darles la más cordial bienvenida a todas las personas galardonadas con la 

Medalla al Mérito Turístico “Embajador Turístico de la Ciudad de México 2021”. 

La Ciudad de México es el centro turístico más importante del país pues cuenta con una 

importante oferta en materia cultural, gastronómica, deportiva e histórica, lo que la 

convierte en el destino predilecto de turistas nacionales e internacionales.  

Asimismo, es relevante subrayar que la industria turística es un pilar fundamental del 

desarrollo económico de esta urbe pues representa el 7% del producto interno bruto 

capitalino. Tan sólo durante el primer semestre de este año nos visitaron 5.3 millones de 

turistas, quienes generaron una derrama de más de 50 mil millones de pesos y un 51% de 

ocupación hotelera. 

Sin duda la consolidación de la ciudad como un referente turístico no se hubiera logrado 

sin todas aquellas personas que a lo largo de los años han dedicado esfuerzo y 

dedicación para convertir a la Ciudad de México en lo que es la ciudad que lo tiene todo. 

Por tal motivo, desde el Congreso de la Ciudad de México nos complace distinguir a 

personas y organizaciones que con su esfuerzo hacen que nuestra ciudad sea más 

atractiva para todo el turismo, sobre todo en el contexto actual de la recuperación 

económica. 

Para un servidor, y a nombre de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la 

Ciudad, es un gran honor reconocer en materia de fomento al turismo desde el arte, la 

cultura y la gastronomía a Tenampa Internacional, fundada en 1925 y desde entonces ha 

sido un punto de fomento de la cultura y la gastronomía mexicana; y a Delia Beatriz 

González Ortiz, que a lo largo de sus 33 años de trayectoria ha representado a México en 

el mundo por medio del arte y destaca por su compromiso en las causas sociales. 

Por lo que hace al fomento al turismo desde el deporte y el entretenimiento, es un honor 

reconocer a Jorge Antonio Cejudo Heredia, quien desde el diseño ha logrado plasmar las 

características de nuestra ciudad. 

En la categoría de fomento al turismo desde la empresa turística, reconocemos a Rafael 

García González, quien a lo largo de toda su trayectoria ha sido un gran promotor de la 

ciudad. 
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En materia de fomento al turismo ecológico y sustentable, galardonamos a Fernando 

Mandri Bellot, quien ha encaminado su trabajo hacia proyectos turísticos en materia de 

sostenibilidad en la Ciudad de México.  

En el rubro de fomento al patrimonio turístico, arquitectónico e histórico de la Ciudad de 

México, premiamos a María Teresa Suárez Castro, promotora e investigadora de la 

riqueza histórica de Tlalpan. 

Finalmente en cuanto al fomento al turismo social y rural, reconocemos a Fernanda Tapia, 

Nadia Macías y Federico Rodríguez, quienes a través del programa de televisión “Puro 

Barrio” han demostrado los distintos rostros de la Ciudad de México.  

Las actividades de cada una de las personas galardonadas que han desempeñado a lo 

largo de los años contribuyen a construir la esencia de la Ciudad de México desde la 

gastronomía, pasando por el arte, el diseño, la promoción cultural y la comunicación, 

gracias a su trabajo se ha podido posicionar a nuestra querida ciudad como un destino 

predilecto para el turismo nacional e internacional.  

Reciban mi más sincera felicitación y cuenten con un servidor para seguir trabajando por 

hacer de nuestra ciudad una urbe siempre atractiva para todo tipo de turista. 

Muchas gracias. Es cuanto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Circe Camacho 

Bastida, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Gracias, diputado Presidente. 

Buenos días, compañeras y compañeros diputados. Bienvenidos sean las y los 

galardonados a esta sesión. 

El día de hoy, mediante la entrega de la Medalla Embajador Turístico de la Ciudad de 

México 2021, tenemos el honor de otorgar reconocimientos a la destacada labor de las y 

los ciudadanos que por su trayectoria, vocación y servicio, que se han distinguido por 

fomentar y promover el turismo de nuestra ciudad a nivel nacional e internacional. A pesar 

de ser uno de los sectores más afectados por la pandemia, nuestras galardonadas y 

galardonados se han esforzado en seguir contribuyendo en el sector turístico de la mejor 

manera, están comprometidos en seguir dando a conocer la hermosa cultura de nuestro 
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país a los turistas que nos visitan. Es por ello que este Congreso les agradece por ser los 

portavoces de las maravillas que se encuentran en nuestra gran ciudad. 

El turismo tiene una gran importancia para la economía para la Ciudad de México, como 

proveedora de servicios y en su contribución a la construcción de comunidades globales, 

comprensivas y tolerantes, y estamos seguros que nuestros galardonados de hoy son 

actores fundamentales con los nuevos retos que ha dejado esta pandemia. 

El turismo contribuye y es uno de los principales motores de crecimiento económico, 

desarrollo inclusivo y sostenibilidad ambiental. De acuerdo con el Consejo Mundial de 

Viajes y Turismo, este sector contribuye con el 8 por ciento del producto interno bruto de 

nuestra ciudad y se estima que para 2026 alcance el 9 por ciento, superando a ciudades 

como Toronto, Washington e incluso Nueva York, Chicago y San Francisco. Además, se 

conforma por más de 790 mil puestos de trabajo, es decir una de cada 10, 9 plazas están 

relacionadas con ellos. Sin embargo, esta importante actividad va mucho más allá de solo 

el contexto productivo, no solo se trata únicamente de contar con una importante oferta 

turística y cultural, sino de generar las condiciones más adecuadas que permitan a los 

turistas vivir y acumular experiencias inolvidables al conocer nuevas culturas, nuevos 

colores y nuevos sabores, contribuyendo con enriquecer la vida de las personas que 

visitan nuestra ciudad. 

En fin, los galardonados de hoy son los que se esfuerzan día con día para dar a conocer 

la gran variedad de oferta turística de nuestra hermosa ciudad, ofrece a sus visitantes, es 

decir, un gran trabajo, un gran esfuerzo y una gran dedicación y por eso hoy están aquí 

siendo distinguidos ante esta ciudad y esta sociedad. 

Enhorabuena, galardonadas y galardonados, desde el grupo parlamentario del Partido del 

Trabajo, les extendemos nuestro respeto, admiración e íntimo agradecimiento por su 

destacada labor y los conminamos a seguir enfocando su esfuerzo en pro del turismo de 

nuestra amada ciudad, y desde luego les reiteramos desde esta Tribuna, que este 

Congreso está comprometido a seguir trabajando para garantizar el derecho al turismo, 

impulsando las iniciativas y políticas que permitan el desarrollo de esta gran ciudad y de 

sus importantes actividades. 

Muchas gracias y felicidades. 

Es cuánto, diputado Presidente. 
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EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Polimnia 

Romana Sierra Bárcena, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Con su venia, diputado 

Presidente. 

Muy buenos días a todas y todos. Saludo con afecto a las galardonadas y a los 

galardonados, que nos acompañan en este histórico Recinto, así como a los invitados 

especiales que los acompañan. 

Me imagino que ninguno de los galardonados hubiera llegado aquí sin su familia, sin sus 

amigos, sin sus invitados especiales. Es por ello que también a ellos les damos la 

bienvenida.  

Es un honor recibir en ésta, la casa del pueblo, a quienes con su esfuerzo cotidiano se 

destacan por promover y fomentar el turismo en la Ciudad de México a nivel nacional e 

internacional, por lo que se han hecho merecedores a esta medalla Embajador Turístico 

de la Ciudad de México. 

Tuve oportunidad de conocer los razonamientos que la Comisión de Turismo, a la cual 

pertenezco, de esta Legislatura, expresó para fundamentar la entrega de este 

reconocimiento y detrás de cada uno de nuestros galardonados hay una historia que 

inspira, que nos permite seguir creyendo que hay personas que buscan verdaderamente 

el desarrollo y el bienestar de nuestra ciudad y de sus habitantes. 

Con su talento, hoy los premiados han contribuido para promocionar por todo el mundo a 

la gran Tenochtitlan, ahora convertida en la gigantesca Ciudad de México. 

Hoy se hace entrega de esta medalla al fomento turístico desde el arte, la cultura y la 

gastronomía, al Tenampa, por mantener vivas nuestras tradiciones durante ya varias 

décadas, siendo una de las mayores atracciones en la Ciudad para miles de viajeros y 

locales que queremos escuchar en vivo México lindo y querido, comernos un tlacoyo muy 

picoso y acompañarlo de un mezcal o un tequila, porque si no, no sabe. 

En esta misma categoría se reconoce a la doctora Delia Beatriz González Ortiz, 

administradora, diseñadora, empresaria, tiene larga trayectoria de 33 años alrededor del 

mundo, su trabajo, su arte y su cultura. Hoy se reconoce su talento como diseñadora de la 



 13 

joyería, como artista que ha puesto en alto el nombre de México en los diversos eventos 

internacionales en los que ha participado, promoviendo en todos ellos a través del arte, la 

historia de nuestro país. Me parece que el arte como muchas otras cosas en esta ciudad, 

están vivos. Tenemos arte milenario, pero también arte moderno, el arte de hoy y la 

cultura de hoy.  

En la categoría fomento al turismo desde el deporte y el entretenimiento, reconocemos a 

Jorge Antonio Cejudo Heredia, quien entre otras cosas es artista urbano con más metros 

cuadrados de murales, intervenciones artísticas en la Ciudad de México, lo que sin duda 

alguna ha contribuido de manera significativa a hacer más atractiva nuestra ciudad para 

sus visitantes. 

En la categoría fomento al turismo desde la empresa turística, reconocemos la trayectoria 

de 46 años a Rafael García González, empresario dedicado de grandes esfuerzos. En los 

últimos años se destaca la búsqueda de apoyos gubernamentales para pequeños hoteles 

que se vieron afectados por la pandemia y eso fuera del turismo se los agradecemos 

muchos. Si necesitamos algo después de la pandemia, es un abrazo. 

Por otra parte, en fomento al turismo ecológico, reconocemos al doctor Fernando Mandri, 

promotor de proyectos turísticos de sustentabilidad en México. Hoy esta mañana hemos 

vivido todos, la necesidad de hacer de ésta una ciudad sustentable. Hoy estamos 

empezando a esta hora porque algo nos está fallando. Ustedes ponen el dedo en la llaga 

al promover proyectos turísticos, pero de sostenibilidad México. 

En el segmento de fomento al patrimonio turístico arquitectónico, María Teresa Suárez, 

promotora cultural e investigadora del patrimonio histórico de la alcaldía de Tlalpan, 

aunque no vivamos ahí, todos queremos y de alguna manera todos regresamos. 

Finalmente, en la categoría de fomento al turismo social y rural, tengo que confesarlo mi 

favorita, se reconoce a Fernanda Tapia, a Nadia Macías y a Federico Rodríguez, tres 

profesionales de la comunicación con gran trayectoria en el medio, quienes de manera 

conjunta a través de Puro Barrio, con Fernanda Tapia, nos muestran lugares y eventos de 

interés.  

Lo tengo que confesar, lo que más me gusta a mí es el turismo de barrio, donde te hacen 

sentir que vives ahí.  

Sin duda cada uno de los galardonados ha realizado una labor esencial para la promoción 

y fortalecimiento del turismo como una de las actividades económicas más relevantes. 
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Esta ciudad no es productora. Esta ciudad es brindadora de servicios y el más grande que 

podemos ofrecer es el turismo, pero si algo tenemos las mexicanas y los mexicanos, es 

que cuando llegan a nuestra casa los recibimos mejor que a los integrantes de la familia, y 

eso es lo que hacen ustedes en esta ciudad. 

A nombre del grupo del PRD, expresó nuestro reconocimiento y gratitud a los 

galardonados, así como a todas aquellas personas que trabajan diariamente en el sector 

turístico por promover la Ciudad de México como uno de los destinos más atractivos a 

nivel nacional e internacional, y repito, felicidades también a quienes han hecho posible 

que ustedes estén aquí.  

Muchas gracias y muy buen día.  

Presidente.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada.  

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Jonathan Colmenares 

Rentería, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO JONATHAN COLMENARES RENTERÍA.- Muy buenos días. Con su 

venia, estimado amigo y Presidente.  

Muy buenos días a las y los diputados, a todos los asistentes que nos acompañan en este 

honorable Congreso, así como a los ciudadanos que nos siguen en la sesión a través de 

los diversos medios digitales. Se los digo de corazón, es un honor tenerlos aquí que se 

nos permite entregarles un humilde, pero sincero reconocimiento a toda la labor que 

tienen, porque el turismo, los que sabemos la importancia y el potencial que tienen, de 

verdad nos da mucho y créanme que es un honor para nosotros.  

A nombre del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, doy la más 

cordial bienvenida a las y los galardonados al Mérito Turístico, Embajador Turístico de la 

Ciudad de México 2021.  

El turismo se ha caracterizado por ser una actividad social, cultural y económica, 

relacionada con el movimiento de las personas a destinos diversos del lugar origen donde 

residen, con la finalidad de conocer o disfrutar de regiones o destinos del mundo.  
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Cabe señalar que se ha convertido en uno de los principales actores del comercio 

internacional, además de ser una de las principales fuentes de ingresos de múltiples 

países en desarrollo y para México no es la excepción.  

En México el turismo es el tercer generador de divisas, lo ubica entre los primeros 10 

países que captan turismo mundial, siendo la única nación latinoamericana que figura en 

este grupo y genera aproximadamente 6 millones de empleos.  

La importancia de esta actividad en dos pilares principales. El primero es aquel que tiene 

que ver con el movimiento, la reactivación económica que genera en el destino, más en 

estos tiempos que venimos de una pandemia que dejó considerables secuelas de 

impacto, económico, dicha actividad es generadora de empleos, obras de infraestructura, 

desarrollo de establecimientos tanto gastronómicos como hoteleros, crecimiento del 

transporte aéreo, terrestre, marítimo, entre otros. 

Nuestro México, ha captado la atención de múltiples turistas a nivel mundial y ha colocado 

lugares como San Miguel de Allende, Guanajuato, Tepoztlán, Morelos; Canal de 

Querétaro en Valle de México, Estado de México; el Centro Histórico de la Ciudad de 

México, se los dice un coyoacanense, la plaza de Coyoacán, la segunda más visita en 

todo el país, por sus múltiples atracciones como museos, eventos, gastronomía, etcétera, 

como destinos turísticos más populares.  

Es considerado como fuente importante de divisas que ayudan a la estabilidad 

macroeconómica, que proporcionar un incentivo para inversión en la infraestructura, 

carreteras, aeropuertos, puertos, entre otros.  

El segundo pilar del turismo, es aquel que se denomina sociocultural que residen la 

actividad, por la cual el ser humano puede conocer de cerca y en vivo otras culturas, otras 

sociedades, otras formas de vivir, otros ambientes geográficos.  

Por estas razones, es que desde el Congreso debemos comprometernos a seguir 

impulsando políticas públicas que fomenten el turismo en nuestro país, principalmente en 

la Ciudad de México.  

Tengan por seguro que desde nuestra trinchera impulsaremos los cambios que requieran 

hacerse en pro del turismo. Hoy las y los diputados del grupo parlamentario del PRI, nos 

enorgullece otorgar la medalla al Mérito Turístico, Embajador Turístico de la Ciudad de 

México 2021, a tan distinguidas figuras que ponen en alto el nombre de nuestro país.  



 16 

En su categoría A, el fomento al turismo desde el arte, la cultural y la gastronomía, 

tenemos al Tenampa Internacional S.A. de C.V,. quienes después de sus múltiples 

acciones, lograron la tradición musical del mariachi en la Ciudad de México en 1925. 

La doctora Delia Beatriz González Ortiz, que tienes una destacada trayectoria como 

profesional y promotora internacional del turismo y la cultura, además de poner el nombre 

de nuestro país en alto en diversos eventos de moda, culturales, artísticos y de formación 

turística alrededor del mundo.  

En su categoría B, fomento al turismo desde el deporte y el entretenimiento a Jorge 

Antonio Cejudo Heredia, quien por mencionar una de sus múltiples acciones para 

enaltecer el nombre de nuestro país, desarrolla desde un punto de vista señalética, temas 

de la ciudad tanto arquitectónicos como de tradiciones que sirven como orientación con 

destino hacia el Centro Histórico. 

Cabe señalar que actualmente es el artista urbano con más metros cuadrados de murales 

e intervenciones artísticas en esta ciudad, además como Presidente de la Comisión del 

Deporte le felicito por este tema, eventos como la NFL, como la Fórmula 1 y además nos 

vamos a volver la primera ciudad en recibir 3 Copas del Mundo. El deporte también es 

algo que puede detonar muy fuerte el turismo. 

Lo felicito de manera personal igual que a todos. 

En su Categoría B, el Turismo Desde la Empresa Turística, Rafael García González por 

sus acciones que han sido promotoras del Centro Histórico apoyando la difusión de 

actividades turísticas que el Gobierno de la Ciudad de México organiza, así como la 

hotelería organizada. 

En su Categoría D, Fomento al Turismo Ecológico y Sustentable, Fernando Mandri Bellot, 

quien ha sido consultor turístico sostenible desde 2002. 

En su Categoría E, Fomento al Patrimonio Turístico, Arquitectónico e Histórico de la 

Ciudad de México, María Teresa Suárez Castro, quien entre su trayectoria ha sido desde 

hace dos décadas promotora cultural e investigadora del patrimonio histórico de la 

Alcaldía Tlalpan. 

En su Categoría E, Fomento al Turismo Social y Rural, Fernanda Tapia, Nadia Macías y 

Federico Rodríguez, quienes forman parte del Programa Puro Barrio, con Fernanda 

Tapia, en la que dan recorridos por los pueblos y barrios de la Ciudad de México y de 
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diversos Estados para descubrir sus rincones culinarios, turísticos y culturales con el 

objetivo de promover, impulsar y reactivar la economía mexicana. 

A todos ellos les expreso nuestro más grande reconocimiento. Muchísimas felicidades, es 

un honor y cuenten con nosotros, cualquier idea, cualquier cosa que nosotros podamos 

ser el portavoz de sus ideas de cosas nuevas, cuenten de la manera más humilde y 

respetuosa para poder representarlos y poder potencializarlo. 

Es cuanto, Presidente, muchísimas gracias. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado. 

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Aníbal Cáñez Morales, 

integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO ANÍBAL ALEXANDRO CÁÑEZ MORALES.- Muy buenos días en 

especial a las personas que son galardonadas el día de hoy con esta Medalla al Mérito 

Turístico. 

Es un honor como diputado integrante del grupo parlamentario del Partido Acción 

Nacional y a nombre de mis compañeras y compañeros comparecer el día de hoy ante 

esta tribuna para agradecer el trabajo que ustedes han hecho por años en los distintos 

campos, que permiten a esta ciudad ser una de las ciudades más visitadas del mundo, 

una de las ciudades con mejor oferta turística y sin duda una de las ciudades con mayor 

reconocimiento gracias al trabajo que ustedes han hecho desde cada una de sus 

trincheras. Enhorabuena. 

Es un honor para mí estar el día de hoy acompañándolos en este merecido 

reconocimiento que estarán recibiendo. 

El turismo es una actividad primordial para presentar los recursos naturales, históricos, 

culturales y el folklor de un país frente al mundo, en este caso de nuestra ciudad, de 

nuestra Capital, frente a todo el país y frente a todo el mundo. 

El turismo es un elemento de suma importancia para el desarrollo nacional y un 

componente esencial de la política y estrategia económica de una región. 

México es un destino turístico sumamente atractivo para las personas alrededor del 

mundo, siendo el primer país en Latinoamérica y el octavo a nivel mundial en preferencias 
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para visitar. La Revista Forbes dentro de los 10 primeros lugares en 2021 para visitar en 

el mundo, orgullosamente contempla a esta Ciudad de México. 

Desgraciadamente en los últimos años la promoción turística no ha sido una prioridad y 

no se han destinado los recursos suficientes para mantener y desarrollar la infraestructura 

turística ni para la promoción de nuestros destinos, 

Los espacios de promoción turística fueron eliminados para dar paso al financiamiento de 

obras que al día de hoy no han demostrado rentabilidad ni potencial turístico, sin embargo 

son los prestadores, las personas prestadoras de servicios turísticos las que ponen en 

alto el nombre de nuestro país, y lo digo nuevamente con mucho orgullo, el nombre de 

nuestra ciudad. 

De 2012 a 2018 el porcentaje de ocupación hotelera promedio en la Ciudad de México iba 

en un claro ascenso, pasando de un 58 hasta un 70%, según cifras oficiales de la 

Secretaría de Turismo de la Ciudad de México, sin embargo en el año 2019 se registró 

una caída del 5% y posteriormente por la pandemia de COVID 19 se llegó a ubicar hasta 

el 21% de ocupación hotelera, lo anterior, como ya lo comentamos, debido a las medidas 

de salubridad y confinamiento social.  

Pero a pesar de estas medidas de confinamiento y una vez que fueron levantadas, para el 

año 2022 encontramos una clara alza en la ocupación hotelera y en la prestación de los 

servicios turísticos de esta ciudad. Aquí vale un doble reconocimiento a todas las 

personas que prestan servicios turísticos en esta capital, quienes en representación y a 

través de ustedes los galardonados debemos extender una doble felicitación y 

agradecimiento por haberse mantenido firmes ante una situación que se veía y que fue 

sumamente complicada, pero que al parecer el día de hoy ya vemos la luz al final del 

túnel. 

La Ciudad de México cuenta con diversos corredores turísticos, siendo los principales 

atractivos el Museo de Antropología e Historia, la zona arqueológica de Mixcoac, 

Cuicuilco, el Museo Diego Rivera, el Cerro de la Estrella, el Museo Arqueológico y la zona 

de los canales de Xochimilco, en fin a cualquier lugar de esta ciudad, cualquier calle por la 

cual recorramos, caminemos, nos sentemos a tomar un café, estamos viviendo la historia 

de nuestro país. 

En 2021 la Ciudad de México recibió 6.8 millones de turistas, generando una derrama 

económica de 63 mil 500 millones de pesos. Definitivamente son resultados alentadores 
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y, nuevamente lo expreso, en gran medida eso es gracias al trabajo que ustedes han 

hecho por poner en alto el nombre de nuestra capital.  

Estos resultados son alentadores, como lo comento, pero insuficientes, ya que aún no 

logramos alcanzar los niveles prepandemia del año 2019, donde la industria turística 

representó una derrama económica de 113 mil millones de pesos.  

La reactivación del turismo en esta ciudad requiere de la organización y la constancia en 

el desarrollo y seguimiento de eventos de gran impacto para la vida turística de la ciudad, 

que en algún momento fueron denostados pero que nos damos cuenta que fueron un 

éxito. Quiero citar por ejemplo la Fórmula 1. 

Vemos con simpatía y desde este momento las y los diputados del PAN le extendemos la 

mano al Gobierno de la Ciudad de México y al Gobierno Federal para la organización del 

Tianguis Turístico en nuestra ciudad el próximo año. Sin duda un logro nuevamente de 

ustedes las personas que prestan los servicios turísticos, porque son uno de los sectores 

más dinámicos de la economía que, a pesar de la adversidad y la falta de apoyos, han 

sabido salir adelante. 

La falta de mantenimiento en la infraestructura de la Ciudad de México, así como la 

inseguridad, han sido factores importantes para que las cifras no crezcan con mayor 

rapidez. Los prestadores de servicios turísticos y los comerciantes de esta ciudad señalan 

en constantes ocasiones las deficiencias existentes, sin embargo nuevamente estamos 

convencidos de que el apoyo debe ser irrestricto a quienes ejercen el turismo en nuestra 

capital, porque al final las oportunidades económicas son para todos. La cadena de valor 

y la cadena productiva nos ayudan y alimentan a todas y a todos los capitalinos. 

Por tanto, toda persona, toda agrupación, cualquier empresario que busque incentivar e 

impulsar la actividad turística merecen y cuentan con el reconocimiento del grupo 

parlamentario del Partido Acción Nacional, ya que con su esfuerzo están aportando un 

grano de arena para mejorar la imagen de nuestro país y por supuesto la imagen de 

nuestra capital, ponen en alto la capacidad de las y los mexicanos, de las y los capitalinos 

para engrandecer y mejorar las condiciones económicas de nuestra ciudad. 

Personas como Delia González, Jorge Antonio Cejudo, Rafael García, Fernando Mandri, 

Teresa Suárez, Fernando Tapia, Nadia Macías y Federico Rodríguez, demuestran que el 

amor por México y el amor por esta ciudad pueden más que las imposiciones negativas o 

el egocentrismo de unos cuantos. Ustedes representan esa clase de mexicanas y 
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mexicanos trabajadores dispuestos a poner en alto el nombre de nuestro país, el nombre 

de nuestra ciudad. 

Muchísimas gracias, enhorabuena. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Fernando 

Mercado Guaida, integrante del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ FERNANDO MERCADO GUAIDA.- Con su venia de la 

Presidencia. 

Antes que nada, quiero reconocer y agradecer la presencia de tan distinguidos 

galardonados que han sido pilares y protagonistas de la industria y el espíritu de vocación 

turística que tiene la Ciudad de México. A todos ustedes, bienvenidos a este Recinto, a 

esta su casa y gracias por las grandes contribuciones al sector en toda una trayectoria. A 

ustedes, nuestros aplausos, a ustedes, nuestro reconocimiento. 

El empleo turístico en la Ciudad de México representó, en el 2019, alrededor de la visita 

de 13 mil 900 personas y una derrama de 113 mil millones de pesos, es el 8.5 por ciento 

de la actividad total económica del país y en el caso de la Ciudad de México es una de las 

industrias más nobles y más pujantes. El turismo en la Ciudad de México, que no quepa 

duda, es el futuro, es el futuro porque es una actividad económica de naturaleza noble. Lo 

que nos toca hacer a los capitalinos es invitar a otros a compartir lo que somos, nuestro 

ser y nuestra identidad; es invitar a otros mexicanos y a otros turistas extranjeros a que 

caminen por Reforma como lo hacemos nosotros, a que se coman un taco de canasta o 

un taco al pastor, a que se suban al metro, al Metrobús para visitar Xochimilco, Coyoacán, 

Los Dinamos en la Magdalena Contreras o tener una tarde soleada en San Ángel 

comiéndose un helado. Es invitarlos a que como nosotros vivan lo que es caminar 

escuchando al organillero en cada uno de nuestras calles, es invitar a otros y hacerlos 

partícipe de la red de 171 museos que tiene la ciudad, es decirles a todos nuestros 

visitantes que la Ciudad de México, la ciudad que lo tiene todo, siempre tendrá los brazos 

abiertos y tendrá a personas como nuestros invitados dedicadas a hacer que su estadía 

en la Ciudad de México sea una experiencia inolvidable. 

Es maravilloso poder compartir como capitalino la riqueza cultural que tiene nuestra 

ciudad. Pero detrás de cada una de estas experiencias que tienen nuestros visitantes hay 

un importante esfuerzo, un esfuerzo principalmente por parte de un sector que le arriesga 
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y la apuesta a todo para que la experiencia de cada uno de nuestros visitantes sea única 

y sea irrepetible. Hay esfuerzos importantes del gobierno y ahí están los resultados en 

materia de seguridad pública, electromovilidad, rescate de espacios públicos; pero 

también hay personas que le han dedicado su vida, que le han dedicado su talento a 

hacer que la Ciudad de México sea el segundo lugar más visitado del país. 

Estas personas, por ejemplo en el caso de la categoría de fomento al turismo desde el 

arte, la cultura y la gastronomía, Tenampa Internacional, el comerciante confluence Juan 

Mier Hernández funda el salón Tenampa en el año 1825 con el mariachi Cocula de 

Concepción “Concho” Andrade, cantando también con el apoyo del mariachi de José 

Reyes. 

Ese año comienza lo que muy pronto será la tradición musical de la Plaza Garibaldi: 

comida mexicana, bebidas nacionales, internacionales, tequila y mezcal para amenizar, 

mariachi, son jarocho, esto y muchas más son las cosas que ofrece el salón Tenampa en 

la Plaza Garibaldi, un ícono de la cultura chilanga. 

En el caso por ejemplo del fomento al turismo desde el arte, la cultura y la gastronomía, 

Delia Beatriz González Ortiz. En diseño de joyería existe una influencia histórica artística, 

pero también arquitectónica que sutilmente se complementa para crear una joya. En la 

actualidad, la autenticidad es muy valorada. Diseñar joyas a partir de estos dos conceptos 

pueden añadir a la pieza, además de autenticidad, emoción y una historia que contar. Por 

lo anterior, celebramos esta medalla que se otorga a Delia González, una de las más 

distinguidas diseñadoras de arte en joyería de México. Delia González realizó estudios de 

diseño en la escuela nacional de Artes Plásticas Taxco de Alarcón, Guerrero, y en 2004 

fue invitada por Eurocentro como una de las mujeres en Latinoamérica para capacitación 

en diseño y producción de joyería en Milán, Italia, y en el 2007 obtuvo el certificado en 

textura y color de joyas otorgado por Central Saint Martins Colege of Saint, en Londrés, 

Inglaterra. 

En la categoría del fomento al turismo desde el deporte y entretenimiento, José Antonio 

Cejudo Heredia. Cejudo cuenta con diplomado sent branding, diseño digital, así como 

cursos de arte y 5 años en el mundo del diseño y la comunicación, realizando proyectos 

para organizaciones artístico culturales, asociaciones no lucrativas, entidades político 

gubernamentales, iniciativa privada, instituciones educativas y productos de consumo. 

Quiero resaltar un par de las diversas obras que Jorge ha realizado en la ciudad.  
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Con su mural Soy mi Centro, Jorge Cejudo Heredia le dio una nueva imagen al 

bajopuente ubicado en avenida 20 de Noviembre, uno de los más emblemáticos de la 

Ciudad de México. Ha intervenido distintas zonas de la capital del país. Jorge Cejudo 

también participó en el diseño del proyecto histórico cultural de rehabilitación del camellón 

de avenida Aztecas en la delegación Coyoacán cuyo propósito es dignificar este espacio y 

enaltecer nuestras raíces a través de los Aztecas y sus dioses. 

En la categoría de fomento al turismo desde la empresa turística, Rafael García González. 

Con 80 años de experiencia, la Asociación de Hoteles de la Ciudad de México es la 

organización profesional para la gestión, representación, fomento y defensa de los 

intereses generales, comunes y específicos de las empresas hoteleras, fortaleciendo su 

interlocución social y política, además de su impacto en la economía de la Ciudad de 

México y área metropolitana. 

El ingeniero Rafael García González, actual Presidente de la asociación, continúa 

impulsando decididamente al sector hotelero. En el año 2014 fue galardonado con la 

Pochteca de Plata como líder hotelero del año, reconocimiento otorgado por el Gobierno 

de la Ciudad de México a distinguidos miembros de la industria turística nacional que en 

el 2017 recibió la presea de El Ángel, otorgado por el Centro de Estudios Superiores de 

San Ángel, CESSA, universidad, por su destacada trayectoria en el ámbito turístico 

nacional. 

En la categoría del fomento al turismo ecológico sustentable, Fernando Mandri Bellot. Con 

20 años de experiencia nacional e internacional en calidad turística, marketing, 

planificación y desarrollo turístico, es fundador de la empresa Integra For Good SL. Es 

doctor honoris causa por el Claustro Iberoamericano y maestro en Turismo por la 

universidad de Palmas, de Gran Canaria, España. Uno de sus proyectos más relevantes 

fue la implementación del sistema de calidad turística en España, Bélgica y México.  Ha 

realizado varias colaboraciones con agencias como la ONU, El Peanut, Nueva York y la 

fundación EULAC en el cual se concluyó recientemente un documento que promueve el 

intercambio birregional de perspectivas y políticas efectivas en sostenibilidad para atender 

los efectos de la pandemia en el sector turístico. 

Fomento al patrimonio turístico, arquitectónico e histórico de la Ciudad de México María 

Teresa Suárez Castro. Es historiadora e investigadora quien con verdadero entusiasmo 

desde hace ya varios años se ha dado a la tarea de rescatar la memoria y los archivos 
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históricos de la alcaldía Tlalpan. Investigadora del conjunto arquitectónico de San Agustín 

de las Cuevas, licenciada en etnohistoria por la Escuela Nacional de Antropología e 

Historia, investigadora del conjunto conventual de San Agustín de las Cuevas, 

responsable del archivo histórico de la misma parroquia, del cual realizó los trabajos de 

limpieza, ordenamiento y clasificación, guía del turismo cultural de la alcaldía Tlalpan, 

integrante del Consejo de Crónica de Tlalpan AC, participante en diversos encuentros de 

cronistas, de jornadas en el seminario de estudio sobre Coyoacán y congresos de historia 

etnohistoria  

Categoría Fomento al Turismo, Social y Rural: Fernanda Tapia, Nadia Macías y Fernando 

Rodríguez.  

Fernanda Tapia, es una de las grandes locutoras de la actualidad, con un estilo único e 

inigualable, narra la crónica de nuestra ciudad, conductora, productora, periodista, 

guionista, conferencistas, cantante y actriz de doblaje, su vida y carrera profesionales son 

una referencia sin paragón en los medios de comunicación de la ciudad.  

Con 41 años en los medios, Fernanda es pionera en programas de la radio con espacios 

para las mujeres desde los años 80, trabajó en estaciones y programas tradicionales para 

todas y todos nosotros, quién no la recuerda en La Sabrosita.  

Actualmente Fernanda Tapia junto con los talentosos, las talentosas, Nadia Macías y 

Federico Rodríguez, nos muestran los lugares ocultos en la ciudad con el programa Puro 

Barrio, que es uno de los que se han posicionado entre los favoritos para espectadores de 

la televisión de la ciudad. Es gracias a la experiencia y humor de la conductora y de su 

equipo de trabajo que todo fluye y se acerca a cada persona.  

A todos ustedes, a nuestros galardonados el día de hoy por su contribución a la cultura, 

pero sobre todo a que la Ciudad de México sea este lugar tan agradable de visitar esta 

experiencia tan deseable de tener y este lugar tan bonito para vivir, a ustedes de nueva 

cuenta, nuestro agradecimiento y nuestros aplausos.  

Muchas gracias, Presidente.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado.  
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Ahora se concede el uso de la palabra a la diputada Frida Jimena Guillén Ortiz, a nombre 

de la Comisión de Turismo, quien promoverá la exposición de motivos del otorgamiento 

de la Medalla al Mérito Turístico, Embajador Turístico de la Ciudad de México 2021. 

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ.- Con su venia, diputado Presidente.  

Saludo con afecto a las y los legisladores presentes, a todas las personas que nos siguen 

a través de las diversas plataformas de comunicación, a las familias de las y los invitados, 

por lo que hoy nos reunimos en esta reunión, pero principalmente a las y los 

galardonados que con su presencia nos honran el día de hoy en este recinto histórico.  

Quiero iniciar señalando que mis compañeras y compañeros integrantes de la Comisión 

de Turismo que tengo el honor de presidir, estudiamos minuciosamente cada propuesta y 

determinamos que las personas, grupos y colectivos que hoy reconoceremos, son 

mexicanos y mexicanas que mediante su trayectoria de vida y profesional, por sus 

méritos, su experiencia, su trabajo, sus obras y actos relevantes, así como por su impacto 

y transcendencia, se han destacado en la promoción, fomento y desarrollo del turismo a 

nivel nacional e internacional de esta hermosa Ciudad de México. Determinación que fue 

apoyada de manera unánime por las 66 personas que representamos el Poder Legislativo 

de esta Ciudad de México.  

Al respecto, quiero externar a nuestros invitados que el consenso alcanzado para 

reconocerlos como nuestros galardonados es atípico, dada la diversidad de ideas, de 

colores y de visiones que confluyen en este Recinto. No obstante, me da mucho gusto 

comentarles que cuando se exponen perfiles tan destacados como los suyos, que han 

puesto muy en alto el nombre de la ciudad, sus destinos turísticos, pero sobre todo su 

capital humano, es difícil encontrar a alguien que esté en desacuerdo.  

Por ello me atrevo a decir a nombre de mis compañeras y compañeros legisladores, 

muchas, pero muchas gracias. Gracias al equipo del Salón de Tenampa, quienes no 

necesitan presentación alguna, porque todos los que estamos aquí hemos escuchado de 

ese lugar histórico, donde grandes personajes como Chavela Vargas, Frida Kahlo, Mario 

Moreno, Pedro Infante, José Alfredo Jiménez e inclusive José José, tuvieron la dicha de 

dejar un poco de su historia en este lugar.  

Hoy en día, el salón Tenampa, recibe en sus instalaciones a cientos de turistas locales y 

extranjeros día a día, quienes además de llevarse una experiencia sumamente agradable, 
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también degustan de platillos representativos de la cocina mexicana, como lo son y todos 

los conocemos: el pozole, la birria, las bebidas típicas, como el tequila, el mezcal, el 

ponche de granada, en un ambiente claro, festivo y cantinero, por qué no. 

 

De tal suerte en Tenampa convergen patrimonios culturales inmateriales de la humanidad, 

declarado por la UNESCO, como el mariachi, la comida mexicana y el tequila, siendo así 

que este salón promueve y fomenta, claro está, el turismo de la Ciudad de México desde 

la cultura y la gastronomía mexicana. Muchas felicidades, Tenampa. 

También quiero agradecer y felicitar a la doctora Delia Beatriz González, destacada artista 

que ha puesto el nombre de nuestro país y de la Ciudad de México muy en alto en 

diversos eventos de moda, culturales, artísticos y de promoción turística alrededor del 

mundo, resaltando su amor a México, su pasión por la historia de nuestro país, su 

profesionalismo al representarnos dignamente en el extranjero y por supuesto su 

generosidad al difundir el aporte de las y los artesanos de todo México en cualquier 

exposición que representan. 

Sobre todo, he de mencionarlo, y quiero decirlo, le reconozco porque es una persona, una 

artista que ha donado piezas de sus joyas en repetidas ocasiones a través de subastas, 

con el objeto de recaudar fondos para familias mexicanas que puedan recuperar un poco 

de lo perdido por los sismos, donde todo el dinero es enviado a la reconstrucción de los 

hogares de las y los damnificados. 

Finalmente, doctora, por su gran disponibilidad para trabajar por la Ciudad de México aún 

sin recibir nada a cambio. Muchas felicidades. 

Gracias, Jorge Antonio Cejuda, porque tu labor artística cuenta con varias exposiciones 

nacionales e internacionales, donde has logrado representar y enaltecer la esencia y la 

cultura de la Ciudad de México, lo que promueve a esta una entidad como un sitio 

atractivo para las y los turistas. Asimismo, porque tus proyectos de urbanismo han 

regenerado, dignificado y resignificado los espacios públicos de la Ciudad de México a 

través de la identidad y cultura local. 

Es importante señalar que actualmente eres el artista urbano con más metros cuadrados 

de murales e intervenciones artísticas en la Ciudad de México, siendo la arquitectura de 

esta ciudad el elemento central de sus obras, que han quedado plasmadas en calles y sus 

sitios representativos. 
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Incluso he de mencionar que también logró que sus letras volumétricas de la Ciudad de 

México incluyeran arte y que ahora sea un sitio en donde miles de turistas que visitan la 

Capital se toman fotografías y se llevan como un recuerdo a su destino de origen a la 

CDMX. Muchas felicidades. 

Finalmente aplaudo el proyecto personal que consistió en realizar un dibujo, y lo he de 

mencionar porque es muy importante, y pegarlo en la calle a manera de regalo para quien 

lo encontrara, actividad que realizó todos los días durante 4 años y que generalmente 

tenían que ver con sus sitios arquitectónicos o experiencias vinculadas a la Ciudad de 

México. Incluso estando fuera de la Ciudad de México dejaba un dibujo que tuviera que 

ver con México, por ejemplo, dejar la Torre Latino en Nueva York o el Palacio de Bellas 

Artes en Tokio, dando cuenta de la riqueza que existe en nuestra Capital. Muchas gracias, 

Jorge y muchas felicidades. 

Asimismo, gracias a Rafael García González, quien, a pesar de no estar el día de hoy con 

nosotros presente, agradecemos a su mami y a su familia por acompañarnos el día de 

hoy y estar en su representación. Es por ello que desde esta tribuna agradecemos sus 

más de 46 años de trayectoria dentro del sector hotelero, que ha sido promotor del Centro 

Histórico y la hotelería organizada de la Ciudad de México. 

Me es importante destacar que durante la pandemia lideró la creación de un sitio web que 

contenía 16 manuales de higiene para la operación de distintos rubros del turismo, las 

cuales fueron fundamentalmente para que los hoteles, entre otros establecimientos, 

reabrieran en la nueva normalidad. 

Asimismo, porque titular de la Asociación de Hoteles de la Ciudad de México, ha apoyado 

en la difusión y promoción de las actividades turísticas que organiza la Ciudad de México, 

tales como El Día de Muertos, La Fórmula 1, entre otras, pero también porque ha buscado 

alianzas con diferentes dependencias gubernamentales para apoyar a los pequeños 

hoteles que se vieron afectados en pandemia, fomentando la economía y los empleos del 

sector hotelero. 

Sin duda el reconocimiento a la empresa turística de este año no podría haber caído en 

mejores manos que en las suyas, pues el trabajo constante, así como la promoción que 

hace para invitar a las y a los turistas nacionales y extranjeros a hospedarse en los 

hoteles de nuestra ciudad no sólo representa un ingreso para quienes viven de esta 

actividad sino que detona toda una industria y además representa un ingreso sumamente 
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importante para las arcas de la Ciudad de México a través del conocido impuesto a la 

prestación del servicio de hospedaje. Muchas gracias y muchas felicidades, querido Rafa. 

También agradecer al doctor Fernando Mandri porque durante sus veinte años de 

experiencia ha participado en diferentes proyectos relacionados con planes de desarrollo 

turístico sostenible, en coordinación con organismos de talla internacional como la 

Organización de las Naciones Unidas, la Comisión Centroamericana de Ambiente y 

Desarrollo y la Fundación Internacional entre la Unión Europea y la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y Caribeños, donde recientemente concluyó una investigación 

que enfatiza las necesidades de que los gobiernos desarrollen políticas turísticas 

encaminadas a un turismo resiliente, sustentable, sostenible e incluyente, así para poder 

contribuir a la implementación del Acuerdo de París y la Agenda 2030 de las Naciones 

Unidas. 

Además, no hubo mejor candidato en la categoría de turismo sustentable que el doctor 

Fernando Mandri, pues él es cofundador del evento de turismo sustentable y socialmente 

responsable más importante de Iberoamericana con sede en México y cofundador de la 

Cumbre Iberoamericana de Turismo Accesible, en donde se busca la inclusión de todas 

las personas en la actividad turística y la cual tuvo sede en la Ciudad de México en sus 

pasadas dos ediciones de pandemia. 

Finalmente, porque durante su trayectoria ha participado en más de 45 proyectos 

nacionales e internacionales en más de veinte países, lo que no sólo le ha llevado a tratar 

con perfiles de todos los niveles sino que también ha liderado y gestionado proyectos con 

equipos multiculturales, mezclando visiones locales con internacionales, procurando 

siempre el fortalecimiento de la actividad turística en la Ciudad de México y de nuestro 

país.  

Gracias, doctor Fernando, gracias por promover principios tan importantes como la 

sustentabilidad, la inclusión y la sostenibilidad en el turismo. No tengo duda de que 

recogeremos mucho del conocimiento que usted ha generado en la nueva Ley de Turismo 

de la Ciudad de México. Muchas felicidades. 

Gracias, María Teresa Suárez Castro, porque con gente como usted hoy se preserva la 

memoria histórica de casi 400 años que dan cuenta de la vida litúrgica de la parroquia de 

San Agustín de las Cuevas, porque las rutas turísticas diseñadas a su cargo durante 11 

años como guía de turismo social y cultural han fomentado y promocionado la riqueza 
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histórica, arquitectónica y patrimonial de la alcaldía Tlalpan y la zona sur de la Ciudad de 

México.  

En esta Comisión reconocemos el esfuerzo que como etnohistoriadora ha realizado para 

generar la publicación de diversas obras que retratan la historia de Tlalpan y finalmente 

porque sabemos que dedica gran parte de su tiempo como voluntaria de su comunidad 

para seguir dándole difusión a la riqueza turística en la zona y que de esta forma el 

visitante pueda apreciar el gran patrimonio natural, histórico y cultural que existe en la 

bella Tlalpan. Gracias, María Teresa, muchas felicidades. 

Finalmente, gracias Federico Rodríguez Cabrera, Nadia Paola Macías Aguilar y María 

Fernanda Tapia por su programa “Puro Barrio con Fernanda Tapia”, donde en conjunto 

con destacados invitados dan recorridos por los barrios y pueblos de la Ciudad de México 

y diversos estados para descubrir sus rincones culinarios, turísticos y culturales, con el 

único objeto de promover e impulsar la reactivación económica en nuestra Ciudad de 

México.  

Sabemos que durante la producción de este programa han realizado esfuerzos en la 

búsqueda de recorridos, ferias, exposiciones, festivales, carnavales, mercados, tianguis, 

plazas, museos, lugares de comercio popular, entre otros sitios turísticos en donde andan 

ustedes, con afluencia turística tanto nacional como extranjera, para que en compañía de 

todo tipo de invitados puedan promocionar e incentivar la visita a estos lugares olvidados 

de la Ciudad de México. 

Gracias por este esfuerzo hoy, el programa Puro Barrio ha logrado reunir a más de mil 

invitados, como influencers, cantantes, escritores, actores, comediantes, periodistas, 

guías, cronistas, historiadores, políticos, alcaldes de la Ciudad de México, gobernadores, 

empresarios, comerciantes y, sobre todo, a las vecinas y los vecinos de las colonias, 

quienes por sus actividades se convierten en personajes estratégicos para maximizar la 

difusión del turismo en la capital. 

A fin de concluir mi intervención, quiero decir que por lo expuesto, estoy segura que los 

distintivos que hoy entregaremos las y los diputados de este Congreso de la Ciudad de 

México se hará a personas que han realizado acciones sustantivas y contundentes para el 

fomento, promoción y desarrollo del turismo en la Ciudad de México, como ustedes tres. 

Muchas felicidades. 
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Debemos recordar que la Ciudad de México es uno de los principales destinos del turismo 

nacional y extranjero y una fuente importante y fundamental de generación de empleos. 

Pero más allá de su importancia económica, el turismo es una actividad que enriquece el 

desarrollo de las personas en lo cultural, artístico, gastronómico, histórico y en el 

conocimiento de otras lenguas y saberes.  

Por su aportación a todo ello, galardonadas, galardonados, familiares, se los 

agradecemos y nos ponemos de pie ante su legado. Les pido un fuerte aplauso para 

todas ellas y ellos. 

Es cuánto, diputado Presidente. 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputada. 

A continuación, se hará entrega de medallas y reconocimientos a las personas 

galardonadas. 

Se solicita a las diputadas y diputados integrantes de la Comisión de Turismo, pasar al 

frente, por favor. 

El Congreso de la Ciudad de México, II Legislatura, otorga la Medalla al Mérito Turístico 

Embajador Turístico de la Ciudad de México 2021, a las siguientes personas: 

Por la categoría fomento al turismo desde el arte, la cultura y la gastronomía, a Tenampa 

Internacional, S. A. de C. V. Luis González Ortiz, recibe el galardón. 

(Entrega de medalla y reconocimiento) 

Por la categoría fomento al turismo desde el deporte y el entretenimiento, a Jorge Antonio 

Cejudo Heredia. 

(Entrega de medalla y reconocimiento) 

Por la categoría fomento al turismo desde la empresa turística, a Rafael García González. 

(Entrega de medalla y reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE.- Por la categoría Fomento al Turismo Ecológico y Sustentable, 

recibe Fernando Mandri Bellot. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 
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EL C. PRESIDENTE.- Por la categoría Fomento al Patrimonio Turístico, Arquitectónico e 

Histórico de la Ciudad de México, recibe Teresa Suárez Castro. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE.- Por la categoría Fomento al Turismo Social y Rural, reciben 

Fernanda Tapia, Nadia Macías y Federico Rodríguez. 

(Entrega de Medalla y Reconocimiento) 

EL C. PRESIDENTE.- Esta Presidencia felicita a las y los galardonados con la Medalla al 

Mérito Turístico 2021. 

A continuación, se concede el uso de la palabra hasta por 10 minutos al ciudadano 

Fernando Mandri Bellot. 

EL C. FERNANDO MANDRI BELLOT.- Muy buenos días. Muchas gracias.  

En primer lugar, quiero agradecer profundamente al Congreso de la Ciudad de México y 

en concreto a la Comisión de Turismo por este importantísimo reconocimiento que 

además de llenarme de satisfacción, me compromete y responsabiliza a seguir trabajando 

en pro de un sector turístico más sustentable y socialmente responsable. 

A menudo se confunde el término sustentable con medio ambiente. Nada más lejos de la 

realidad. La sustentabilidad tiene tres principales ejes: económico, social y 

medioambiental, y todos ellos deben converger primero con la población local que habitan 

los destinos y, si no, no podremos hablar realmente de un turismo sustentable. 

La actividad turística siempre ha sido vista como una herramienta de desarrollo integral. 

Sin embargo, no siempre ha cumplido con su objetivo. 

Algunos de los principales destinos y grandes complejos turísticos no han sabido 

balancear entre cantidad y calidad, entre desarrollo local y beneficios económicos, entre 

beneficiar a los que viven en el territorio y no solo a unos cuantos. En su mayoría esos 

beneficios se quedan fuera del país o fuera de la ciudad. 

Lo importante es la población, lo importante es llegar a las personas que viven en el 

territorio para que después los que nos vistan puedan disfrutar de todas sus preseas. 

Es por esto que hoy los invito a repensar el turismo. Nos toca cambiar, cambiar de modelo 

de desarrollo y buscar algunos que sean más equitativos, más inclusivos, más 
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respetuosos con el atractivo y los recursos que se vienen a disfrutar y que sí garanticen el 

verdadero desarrollo integral de las poblaciones. 

Modelos que pongan como eje principal a los que viven en el destino, que pongan en 

valor, mantengan y regeneren sus recursos naturales y culturales, garantizando así su 

disfrute para las generaciones futuras. El mensaje es claro, no puede haber destinos 

turísticos sustentables, si no tenemos antes comunidades sustentables. Entendamos que 

más no siempre es mejor, que el turismo no depreda, regenera, que la competitividad es 

un modelo obsoleto y que se debe modificar por la colaboración, contra eso nadie nos 

puede ganar.  

Si de verdad creemos que el turismo es un mecanismo de auténtico desarrollo, le 

tenemos que dar la importancia, el peso, el valor y los recursos para que pueda 

convertirse en la actividad que sí genere bienestar, tomando muy en cuenta todos los 

actores clave, empezando por la comunidad que ha sido el gran ausente en toda la parte 

de planificación y desarrollo turístico.  

Hoy la demanda ya reclama de forma contundente oferta sustentable, en 2021 por poner 

un ejemplo, Buking.com desarrolló una encuesta entre viajeros, en donde el 81 por ciento 

de ellos contestó que considera muy importante que su alojamiento sea sostenible. Por lo 

tanto, sustentabilidad ya no es una moda, es una realidad y es por esto que nuestra labor 

toma cada día más importancia. Los clientes, son los que más valoran a la hora de 

realizar un viaje, estos temas.  

Según la misma encuesta, el carácter único de cada destino, su cultura, su folclore, su 

comida, sus tradiciones y en definitiva su forma de vivir, es lo que vienen a disfrutar y por 

lo tanto eso es lo que debemos cuidar y poner en valor. No me quiero extender más, 

simplemente agradecer mucho el espacio y la importante distinción.  

Felicito por supuesto a todos los demás colegas que hoy reciben este Galardón y los 

invito a que continúen con esta labor, por este México que todos queremos, esta Ciudad 

de México tan bella que todos amamos.  

Muchas gracias.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Ahora se 

concede el uso de la palabra hasta por 10 minutos a la ciudadanía Delia Beatriz González 

Ortiz.  
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LA C. DELIA BEATRIZ GONZÁLEZ ORTIZ.- Muy buenos días a las y los diputados que 

conforman este honorable Congreso de la Ciudad de México.  

Mi presencia este día en este recinto me llena de una enorme satisfacción, la Ciudad de 

México es el espacio urbano más importante del país. Esta Ciudad de México es el 

principal centro político, académico, económico, financiero, empresarial, gastronómico, de 

moda, de arte y de cultura. La Ciudad de México es la capital de nuestro amado México y 

en conjunto con un área conurbada, zona metropolitana del Valle de México, suman más 

de 21 millones de habitantes, lo que la convierte en la tercera aglomeración urbana más 

grande del mundo, la más grande del continente americano y la ciudad hispanohablante 

más poblada de la tierra.  

Por eso es enorme el orgullo de estar este día aquí frente a ustedes, nuestras personas 

legisladoras, representantes de quienes habitamos esta ciudad y quienes están 

comprometidas con los derechos, no solo de quien la habitamos, sino también de quienes 

transitan por esta ciudad.  

Para mí, es una gran responsabilidad, como mujer, como empresaria, como migrante de 

mi tierra, Taxco de Alarcón, Guerrero; como madre, como abuela y en esta ciudad de 

libertades y quiero decirlo fuertemente, como una mujer orgullosa de mi familia, una 

familia lesbomaternal, como esposa de otra mujer y saber y decir claramente desde esta 

tribuna, que en esta ciudad todas las familias tenemos reconocimiento, respeto y 

podemos vivir con libertades. 

También agradezco estar en esta tribuna para compartir con ustedes el por qué este día 

estoy aquí. Hoy este Honorable Congreso me da la distinción de recibir esta Medalla el 

Mérito Turístico como Embajador Turística de la Ciudad de México en la Categoría 

Fomento al Turismo desde el Arte, Cultura y Gastronomía. Me siento altamente honrada 

por ello. 

Esta ciudad me abrió sus puertas hace más de 17 años, dejé mi pueblo por la necesidad 

de crecimiento en mi empresa, pero quiero compartir con ustedes de esta historia algo un 

poco más atrás, algo más personal. Hace 30 años me divorcié del padre de mi hija y mis 

dos hijos al reconocer y asumir mi orientación sexual. 

Pasé, como muchas mujeres, por la violencia, por la discriminación, por el estigma de 

separarme, por transgredir la heteronorma, por no cumplir más con las reglas patriarcales 

que dictaban a quién debía amar. Después de haber tenido junto con mis 3 hijos una 
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posición económicamente solvente, tuve que enfrentarme a salir adelante con todas las 

adversidades que me esperaban.  

El trabajo se convirtió en una fuente para dignificarme y dignificar a mi familia, a mis hijos, 

quienes también sufrieron mucha discriminación social por mi separación y por mi 

preferencia sexual. 

Trabajé fuertemente para abrirme paso en el mundo de la joyería de plata, en el diseño, 

producción y comercialización. Ello con la carga social que representaba el haber 

transgredido lo que la sociedad conservadora esperaba de mí. 

Ser la mejor y destacar en mi trabajo me obligaba a perfeccionarme, a prepararme. Eso 

es lo que se nos exige a las mujeres, demostrar ser siempre las mejores, por ello realicé 

mis estudios en joyería en la Escuela Nacional de Artes Plásticas y posteriormente me 

perfeccioné en Milán y en Londres Inglaterra. 

Mi pueblo, Taxco de Alarcón, ya era un espacio pequeño para mi desarrollo comercial, 

profesional y familiar, porque decido migrar hace más de 17 años al entonces Distrito 

Federal, hoy nuestra hermosa Ciudad de México. 

Les invito imaginar a esta mujer de un pueblo en esta gran ciudad, un gran reto y un gran 

desafío. 

Monté mi primer negocio en una de las avenidas que me decían que eran de las más 

importantes, en Horacio, en la Colonia Polanco. La apertura hacia mi trabajo fue grata y 

muy pronto esta ciudad se convirtió en el centro de operación de mi empresa, fue 

dándose cobertura en medios de comunicación, se reconocían mis diseños, empecé a 

tener un lugar importante, a vincularme con empresas, con distintas marcas comerciales. 

Lo que quiero decir contundente, esta, esta, la Ciudad de México, es una ciudad de 

oportunidades. 

Me mudé en definitiva al entonces Distrito Federal y ello me dio la oportunidad de crecer 

empresarialmente. A partir de ahí participé en diversas ferias de joyería, entre las que 

destacaron Nueva York, Dallas, San Francisco, Seattle, Los Ángeles, Tucson, Miami, 

Atlanta, en Europa, Francia, Madrid, Barcelona, Alemania, Italia, así como los eventos 

más destacados de moda en México, como el Mercedes Fashion Groupe, el Mercedes 

Fashion Week, a recibir diversos reconocimientos, entre ellos la Estrella Fashion Groupe 

Nueva York de la Moda. 
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Poco a poco me fui vinculando en espacios de arte, cultura y gastronomía. Como un paso 

natural en ello en paralelo a mi trabajo como diseñadora de joyería y promotora de arte, 

fui promoviendo los principales espacios en esos ámbitos, fui construyendo redes y 

vínculos para difundir lo bello que es esta ciudad. 

Les quiero decir que no hay cosa que más me motive y emocione que ver la inversión en 

nuevos negocios, la apertura de un nuevo restaurante, el trabajo de quienes con gran 

hospitalidad abren las puertas para ofrecer un servicio de alta calidad. Esa es nuestra 

mayor fortaleza competitiva a nivel mundial. 

Hoy no pasa un día en el que no deje de acudir a un espacio nuevo de gastronomía, a un 

museo, a una exposición a difundir y compartir lo positivo que en dichos espacios 

encontramos. 

Me he enamorado profundamente de esta ciudad y me he sumado de forma 

comprometida con ella, con lo bello y con sus desafíos, lo que incluye mi labor honoraria 

como Subcomisionada de Vinculación para la Reconstrucción de la Ciudad de México, 

espacio desde el cual generamos alianzas estratégicas sumando voluntades para cumplir 

con el objetivo de esa importante Comisión. 

Hoy esta ciudad la siento mía, me siento orgullosa de vivir en ella, de ver los cambios que 

encabeza esta administración dignamente dirigida por una mujer, por la Jefa de Gobierno, 

la doctora Claudia Sheinbaum. 

También con mucho reconocimiento y un afecto profundo al ver y ser testigo del arduo 

trabajo de nuestro Secretario de Gobierno, el maestro Martí Batres Guadarrama, quien de 

forma por demás comprometida hace patente el amor por esta ciudad con largas jornadas 

para dar resultados a las personas que vivimos en esta ciudad. Desde aquí le expreso mi 

cariño. 

Quiero concluir mis palabras agradeciendo a la Comisión de Turismo de este honorable 

Congreso a la distinción que me han realizado, a la diputada Frida Jimena Guillén Ortiz, 

Presidenta de dicha Comisión, a sus integrantes y a todo el pleno reunido el día de hoy.  

Con toda responsabilidad y compromiso recibo esta medalla y me asumo como una 

permanente difusora de las cosas bellas de nuestra ciudad. 
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Agradezco y también dedico esta presea a mi familia que hoy me acompaña, a mi esposa 

Hilda, a mi hija Saira, a mi nieta Valentina, a Lety, que también es parte de la familia, les 

agradezco tanto y muchas gracias, profundamente agradecida, muy amables.  

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Muchas 

gracias, señora.  

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de entonar el Himno 

Nacional y Rendir Honores a la Bandera. 

(Himno Nacional) 

(Honores a la Bandera) 

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

pueden tomar asiento. 

Insértese el acta de la presente Sesión Solemne en el Diario de los Debates. 

Se levanta la Sesión Solemne y continuamos con la sesión ordinaria. 

Se ruega a todos los presentes permanecer en sus lugares. El sistema se abrirá de 

inmediato. 

Muchas gracias. 

(11:50 horas) 


